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PROCURA DELLA REPUBBLICA 
PRESSO IL TRIBUNALE DI GENOVA 

VERBALE DI ASSUNZIONE DI INFORMAZIONI 
- art. 362 c.p.p. -

L'anno 2022 il mese di LUGLIO il giorno 20 alle ore 15,20 in Genova. Comando CC 
NAS, in relazione al procedimento in epigrafe e innanzi ai Pubblici Ministeri dott.ssa 
Francesca ROMBOLA' e Stefano PUPPO, in presenza del Ten. Col. Daniele 
QUATTROCCHI e del L.te Gianfranco GALANTINI, in servizio presso il predetto 
Nucleo, è comparso FIGLIUOLO Francesco Paolo, nato a Potenza il 11/7/1961, 
domiciliato in Roma, presso il Comando Operativo di Vertice Interforze via di 
Centocelle n. 301, il quale, avvertito dell'obbligo di riferire ciò che sa intorno ai fatti sui 
quali viene sentito, premesso che il verbale è fonoregistrato, dichiara: 
DOMANDA: che professione svolge? 
RISPOSTA: attualmente ricopro l'incarico di Comandante del Comando Operativo di 
Vertice Interforze, fino al 31/3/22 sono stato Commissario straordinario per l'attuazione 
e il coordinamento delle misure di contenimento e contrasto dell'emergenza 
epidemiologica Covid-19 e per l'esecuzione della campagna vaccinale straordinaria. 
DOMANDA: le mostriamo il verbale n. 17 della riunione del Comitato Tecnico 
Scientifico del giorno 12 maggio 2021: nel verbale, alla pagina 5, si legge che "inoltre, 
alla luce di tutte le considerazioni sopra esposte, il CTS non rileva motivi ostativi a che 
vengano organizzate dalle differenti realtà regionali o legate a provincie autonome, 
iniziative, quali i vaccination day, mirate a offrire, in seguito ad adesione/richiesta 
volontaria, i vaccini a vettore adenovirale a tutti i soggetti di età superiore ai 18 anni": 
quando ha preso visione di questo verbale? 
RISPOSTA: in merito al verbale che mi avete mostrato, quanto scritto l'ho appreso in 
via del tutto informale qualche giorno dopo dal Ministro Speranza. All'epoca, ancor 
prima che uscisse il parere del CTS del 12 maggio 2021 sapevo che alcune Regioni 
avevano già iniziato a fare i vaccnation day. Mi pare di rticordare che il Lazio avesse 
iniziato a fare gli open day a partire dai diciottenni mentre la Campania dai trentenni. 
Io, con una nota del 17/5/21 a firma del mio capo di Gabinetto, mi sono limitato a 
circolarizzare quanto indicato nel verbale n. 1 7, annesso in copia a tutte le Regioni e alle 
Province autonome. 
DOMANDA: al CTS è stato chiesto espressamente un parere sui vaccination day? 
RISPOSTA: io ho pensato che le Regioni avevano fatto una specifica richiesta al CTS. 
Per certo da parte della Struttura da me diretta non era stata fatta alcuna richiesta in tal 
senso. Era stato chiesto un parere per estendere la raccomandazione della 
somministrazione del vaccino AstraZeneca alla fasica di età 50-59 anni. 
DOMANDA: mentre ricopriva l'incarico di Commissario Straordinario all'emergenza 
COVID 19, erano giunte sollecitazioni alla sua persona ovvero alla Struttur 
Commissariale in ordine ai vaccination day con vaccini a vettore adenovirale? 
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RISPOSTA: le Regioni, sull'argomento, avevano avanzato richieste in particolare il 
Lazio e la Campania. Personalmente non ho mai spinto sull'argomento, le richieste 
arrivavano sempre telefonicamente o a voce, anche ai miei collaboratori i quali mi 
informavano, in risposta veniva detto di rivolgersi al CTS. Se non ricordo male il 
Veneto non ha mai fatto open day mentre il Lazio aveva iniziato ancor prima del parere 
del CTS del 12 maggio 2021. Mi riservo comunque di verificare se erano state fatte 
mail sull'argomento, in caso positivo vi produrrò copia conforme. 
DOMANDA: per quale ragione, nella riunione del Comitato Tecnico Scientifico del 
9/6/21, lei dice che "gli Astra-Day se li sono inventati le Regioni con mia grande 
incazzatura", sono nati dal Lazio e poi sono seguite le altre Regioni? 
RISPOSTA: la frase era legata al discorso che il Lazio e la Campania avevano dato 
inizio agli open day qualche giorno prima della decisione del 12 maggio 2021, ero 
arrabbiato poiché alcune testate giornalistiche avevano scritto alcuni articoli quasi a 
infondere nell'opinione pubblica che l'artefice degli open day fossi io. L'invio del 
verbale è riferito alla questione logistica per approvvigionare le Regioni dei vaccini 
necessari a soddisfare le richieste agli eventuali open day. 
DOMANDA: che cosa intende quando dice, sempre a proposito degli open day, che "il 
Comitato diede l'apertura che poi io declinai con una lettera"? 
RISPOSTA: con il termine "declinare" intendevo semplicemente illustrare ed 
evidenziare, per quanto d'interesse e a fini organizzativi, le conclusioni raggiunte dal 
CTS nella riunione del 12/5/21 senza alcun riferimento negativo. 
DOMANDA: perché la Struttura Commissariale ha divulgato alle Regioni il verbale del 
12 maggio 2021? 
RISPOSTA: il verbale n. 17 è stato inviato alle Regione allo scopo di organizzare 
eventualmente gli open day e richiedere alla struttura il quantitativo di dosi necessari a 
soddisfare tale iniziativa. 
DOMANDA: la Struttura Commissariale collaborava con il Dipartimento del Ministero 
della Salute retto dal dottor Rezza? 
RISPOSTA: si, un mio collaboratore, colonello medico Giuseppe Algieri era a stretto 
contatto con il dottor Rezza, il suo compito era quello di partecipare alla stesura delle 
circolari o ordinanze che venivano poi emanate dal Ministero della Salute. 
DOMANDA: era una prassi abituale il fatto di divulgare i verbali del CTS? 
RISPOSTA: non sono a conoscenza se venivano sempre trasmessi alle Regioni i verbali 
completi del CTS, in questa occasione ho ritenuto opportuno trasmetterlo per poter 
essere attentamente valutato da parte dei tecnici delle Regioni e di conseguenza fare gli 
open day. 
DOMANDA: la Struttura Commissariale con quale modalità riceveva i verbali del CTS. 
RISPOSTA: venivano trasmessi dalla Presidenza del Consiglio nella persona 
dell'Avvocato Sergio Fiorentino. 
DOMANDA: dopo avere ricevuto la convocazione per l'audizione di oggi, ha contattato 
oppure è stato contattato da altri membri del Comitato Tecnico Scientifico? 
RISPOSTA: No, mai. 
Chiuso alle ore 16.20 
L.C.S. 

IL rs: -lt. t; 
GLI UFFICIALI I}.G. 
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VERBALE DI ASSUNZIONE DI SOMMARIE INFORMAZIONI 

DI FRANCESCO PAOLO FIGLIUOLO 

DR PUPPO: si adesso dovrebbe funzionare, infatti sta funzionando. 

Allora siamo al Comando dei NAS di Genova 20 luglio 2022 sono le 15 .20, 
correggiamo la data, in presenza del Tenente Colonnello Quattrocchi e del 
Luogotenente Galantini e i PP .MM Rombo là e Puppo per l'audizione a 
sommarie informazioni di Francesco Paolo Figliuolo nato il 11/7 /61, dove? 

FIGLIUOLO: a Potenza 

DR PUPPO: a Potenza, naturalmente noi indichiamo ... non indichiamo la 
residenza ma soltanto domiciliato a Roma 

FIGLIUOLO: si domiciliato a Roma 

PG: presso? COVI? 

FIGLIUOLO: no, io abito in Via Napoli 

PG: no no 

FIGLIUOLO: ah! si si presso il COVI 

DR PUPPO: il luogo di lavoro 

-,, B At;U, 2022 

FIGLIUOLO: si si, Comando Operativo di Vertice Interforze - Centocelle 

PG: lasciamo perdere le residenze ... 

DRROMBOLA': come si chiama? COVI? 

FIGLIUOLO: COVID ... COVI 

RISATE 

DRROMBOLA': Covid ... COVI 

PG: è proprio una persecuzione 

DR PUPPO: noi non abbiamo ... 

DR ROMBO LA': no, noi non abbiamo indicato l'indirizzo di nessuno 
perché poi dovessero mai essere pubblici questi verbali 
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DR PUPPO: no, chiaramente ora i verbali per il momento sono nel fascicolo 
del Pubblico Ministero quindi sono segreti, un domani potrebbero essere 
rivelati e quindi qualcuno potrebbe venire a sapere certe cose che è bene che . . 
non s1 sappiano 

FIGLIUOLO: certo 

PG: Via di Centocelle, numero? 

FIGLIUOLO: e glielo dico dopo, adesso ... 

PG: Vabbè, via di Centocelle, tanto non penso 

DR PUPPO: no vabbè intanto ... 

PG: vabbè via Centocelle 

DR PUPPO: è chiaro che si trovi. Allora il verbale viene registrato, 
naturalmente ha l'obbligo di dire la verità e di rispondere a tutto quello che 
viene chiesto riferendo tutto ciò che sa intorno ai fatti, per i quali l'abbiamo 
chiamata. La prima domanda: che professione svolge? E mi pare che il 
Luogotenente abbia già verbalizzato. Allora, la seconda invece riguarda ... 
le spiego come mai siamo arrivati a lei. Siamo arrivati a lei perché noi 
abbiamo esaminato alcuni verbali del Comitato, verbali che risalgono al 
maggio dell'anno scorso, prima cioè di quando questa ragazza fosse 
vaccinata. Prima questa ragazza va a vaccinarsi in provincia di Genova, nel 
primo open day organizzato dalla ASL e la settimana precedente si svolge 
un Comitato. In questo Comitato del 12 di maggio viene affrontato un ... 
viene dato un ... viene chiesto un parere da parte del Ministro in ordine 
all'estensione della raccomandazione dell'uso dei vaccini a vettore 
adenovirale anche a fasce d'età inferiore ai 60 anni, cioè da 50 anni a 59. 
Questo era il parere che il Ministero richiedeva; durante la discussione non 
si sa perché, non si sa come mai, viene fuori il fatto che ci sono degli 
interventi che dicono: il vaccino è autorizzato anche. . . sappiamo che il 
vaccino è autorizzato dai 18 anni in su, e quindi se le Regioni lo ritengono, 
possono procedere a delle iniziative con adesione volontaria da parte delle 
persone che si recano lì e si fanno vaccinare con questo tipo di vaccini. C'è 
una discussione su questo aspetto perché effettivamente qualcuno dice: può 
essere pericoloso, ci sono degli studi che ... ci sono delle componenti di 
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rischio soprattutto per i giovani, soprattutto per le donne. Fatto sta che alla 
fine di queste discussioni. . . la discussione su questo parere, su questa 
richiesta di parere, si protrae per tre riunioni. Al termine di queste tre 
riunioni, cioè il 12 di maggio, viene elaborato questo verbale. Questo 
verbale, c'è stato detto, che è stato elaborato sostanzialmente dal 
Presidente .... Coordinatore del Comitato, cioè dal professor Locatelli. 
Quello che ci interessa più di tutti, nell'ambito di questo verbale, è una 
proposizione, una frase che riguarda proprio la possibilità, il nullaosta che 
viene concesso dal Comitato che le Regioni organizzino queste iniziative. 
Allora la prima domanda che le vorremmo porre è. . . le facciamo 
ovviamente vedere il verbale perché non si può ricordare. Vorremmo 
sapere da lei quando è venuto per la prima volta a conoscenza di questo 
verbale e soprattutto di quella parte lì, quella che più ci interessa, perché è 
quello che ... poi secondo noi ha dato adito ... o comunque, le Regioni hanno 
utilizzato questa affermazione del Comitato per dire "partiamo", poi se 
organizziamo tutto così almeno rispondiamo alla domanda dei cittadini, 
rispondiamo alla domanda dei commercianti, degli esercizi che anche loro 
volevano ripartire in un certo modo eccetera. E la frase, come dire, che più 
ci interessa è questa qui, inoltre alla luce di tutte le considerazioni, il CTS 
non rileva motivi ostativi a che ... E allora volevamo sapere quando lei ne 
aveva preso visione per la prima volta. 

FIGLIUOLO: guardi, io l'ho saputo 

DR PUPPO: perché a noi risulta 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: che la struttura Commissariale abbia mandato alle Regioni una 
nota, contenente proprio questo straccio, ecco, e allora volevamo capire un 
po' com'erano andate tutte queste cose. 

FIGLIUOLO: la nota fu inviata, questo me lo ricordo, mi sembra il 17 
maggio dal mio capo di gabinetto e riprese pari pari questo perché noi 
avremmo il verbale, cioè fu mandato il verbale ufficialmente. Io lo seppi 
informalmente qualche giorno dopo, il giorno dopo la riunione dal Ministro, 
dal Ministro Speranza che mi disse: "Guarda, ti informo che è stato 
autorizzato ... c'è il nullaosta su questi vaccination day, chiamiamoli open 
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day, come vogliamo". Però qualche Regione si era già spinta avanti qualche 
giorno prima, mi pare la Campania e il Lazio avevano fatto queste cose qui. 
Io onestamente come Tecnico e Coordinatore della Campania mi rimettevo 
ai pareri scientifici. Tant'è che quando mi fu chiesto il discorso dai 50 ai 59, 
con la raccomandazione che lei prima ha citato, io ho sempre soggiunto, 
laddove scientificamente percorribile perché, secondo me il principio di 
cautela doveva essere massimo, è chiaro che una vaccinazione che vedeva 
tutta l'Europa, in questo caso tutta l'Italia, il discorso era legato ai rischi­
benefici, cioè capire in quel momento com'era la curva del contagio, quale 
fosse il beneficio a fronte dei rischi dovuti ad eventi avversi. Questo ce lo 
diceva il CTS dell 'AIF A e il CTS in seno alla Protezione Civile, questi erano 
i diciamo due organi massimi, poi discutevano sulla loro. Io onestamente 
quando mi fu dato, mi limitai a circolarizzarlo così come facevo sempre, 
per tutte le altre raccomandazioni che provenivano dall 'AIF A o dal CTS 
perché mi ero accorto che la Struttura quando circolarizzava le cose 
venivano, insomma, c'era informazione che girava. Tant'è che, adesso non 
ce l'ho davanti, ma questa nota del mio capo di gabinetto riprendeva pari 
pari il parere, era messo tra virgolette questo me lo ricordo ... 

DR PUPPO: si si 

DR ROMBOLA': si si ce l'abbiamo 

PG: questa 

FIGLIUOLO: eccola qua, questa me la ricordo. E io chiudevo sempre, 
perché questo è il mio mantra, si rammenta che in linea contenuti e 
ordinanza 6 del 9 aprile 

DR ROMBOLA': si si 

FIGLIUOLO: quella che secondo me è stata il caption della campagna 
vaccinale e del successo di questa campagna, dove io dissi chiaramente "si 
fa prima ai fragili, alle persone anziane e a quelli che sono più vulnerabili 
dagli affetti avversi della malattia". Quindi, comunque questo, per cui 
questo è stato un atto dovuto in relazione al verbale del CTS. 

DR ROMBOLA': le faccio una domanda io, mi scusi 

FIGLIUOLO: si 

4 



DR ROMBOLA': in via informale l'ha saputo dal Ministro 

FIGLIUOLO: si, dal Ministro 

DR ROMBOLA': subito, voglio dire, prima di ... 

FIGLIUOLO: lui. .. ricordo che il giorno prima che arrivasse formalmente, 
noi ci sentivamo 

DRROMBOLA': certo 

FIGLIUOLO: almeno 50 volte al giorno in quei momenti là 

DRROMBOLA': e mi scusi avete commentato la decisione presa dal CTS? 

FIGLIUOLO: no, cioè lui mi disse "Guarda che hanno dato la possibilità di 
fare" Perché? Perché questi open day si stanno facendo anche in altri Paesi 
europei. Normalmente c'era, non dico un coordinamento stretto, però si 
cercava di capire, perché in effetti questo virus, nemmeno gli scienziati 
sapevano bene a fondo tutto, e quindi cercavano di fare un po' un benchmark 
fra quello, anche vedendo il discorso della rolling review. Vediamo cosa 
fanno gli atri, cosa succede, oppure noi a volte eravamo anche piloti in certe 
attività, e poi dopo si trovava una quadra a livello europeo. Io onestamente 
su quell'argomento là ero abbastanza agnostico, cioè dico, quello che dite 
fate perché io non lo so dal punto di vista, se i rischi o benefici in questo 
momento va più verso fare piuttosto che no quindi ... 

DR ROMBOLA': però che lei sappia c'era stata qualche richiesta del CTS 
sul punto? Per prendere una decisione di questo tipo 

FIGLIUOLO: a me no, a me avevano chiesto dei dati sul discorso 50-59 

DR ROMBOLA': infatti dico 

FIGLIUOLO: perché? Perché il discorso era questo, noi siccome in quel 
momento c'era la raccomandazione per gli over 60, perché non so se vi 
ricordate, su questa AstraZeneca ci sono state almeno 6 o 7 raccomandazioni 
diverse. Cioè è nato per i giovani inizialmente, perché? Perché i trial erano 
fatti più su persone sotto i 50 che sopra, e quindi nacque come da 18 a 55. 
Dopodiché, man mano ci fu un'ulteriore raccomandazione dicendoci "può 
arrivare a 65". Io ricordo perché lo feci in quel periodo là 
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DRROMBOLA': si si 

FIGLIUOLO: dopo quella raccomandazione feci AstraZeneca, anche per 
dare l'esempio di andare a farsi. ... Andammo io e l'ingegner Curcio. Poi fu 
fatta la raccomandazione per gli over 60, fatto salvo però che gli altri 
potevano farlo. C'era solo una raccomandazione over 65, fino a over 65. 
Dopodiché venne fuori invece fortemente raccomandato solo per gli over 60 
e poi solo per gli over 60. Però, noi eravamo nel periodo prima in questo 
caso, cioè quando era raccomandato per gli over 60 però si poteva fare per 
le altre classi. Allora siccome in Francia, per esempio, era raccomandato per 
gli over 55 

DRROMBOLA': over 55 

FIGLIUOLO: in altri Paesi, non mi ricordo dove, over 50. E noi in quel 
momento rispetto alle attese di vaccini a RNA, pensavamo di essere un po' 
corti anche se poi con l'intervento mio soprattutto e del Presidente Draghi 
riuscimmo ad avere dall'Unione Europea, qualche mese dopo, molti vaccini 
a RNA, insomma riuscimmo a bilanciare il tutto. Però la mia fu una scheda 
molto asettica in cui io dissi, laddove è scientificamente perseguibile, perché 
poi sulla curva rischio-beneficio esclusa in quel momento la curva dei 
contagi, pendesse da una parte o dall'altra, me lo devono dire loro. Cioè io 
onestamente non avevo proprio gli elementi tecnici per poter valutare 
questo, perché 

DR PUPPO: sulla sua persona sono arrivate sollecitazioni da parte ... sulla 
struttura ... 

FIGLIUOLO: sulla struttura da parte delle Regioni si, che volevano fare 
questi open day però io dico, vi dovete rivolgere al CTS 

DR PUPPO: quali Regioni erano più insistenti? 

FIGLIUOLO: ma io ricordo sicuramente Lazio e Campania tra le più ... 
insomma propense a fare questo tipo di attività. Le posso dire, ricordo Zaia 
che mi chiamò, il presidente Zaia e mi disse: "Guarda Francesco io ... 
siccome qui dice nullaosta ... " Io dissi: "Guarda Luca" perché poi i rapporti 
erano diventati anche consuetudinari, ci sentivamo tutti i giorni "Questa è 
solamente un'opportunità, tu regolati come meglio ritieni in funzione, e 
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infatti lo dice, dell'andamento della curva anche nella tua Regione" 
quindi ... Io so che c'erano alcune regioni molto più volenterose, anzi 
desiderose di fare questo tipo di attività, finché poi ci fu questo evento 
negativo purtroppo. E altre molto meno, ecco io questo. 

DR PUPPO: ci sono delle, dopo ... 

FIGLIUOLO: però io non ho mai spinto su questo anche perché 

DR PUPPO: no anzi, anzi, risulta il contrario 

DR ROMBO LA': no posso fare una cosa solo. Le sollecitazioni le riceveva 
verbalmente o telefonicamente? 

FIGLIUOLO: verbalmente, verbalmente. Credo telefonicamente qualche 
mio collaboratore, capo di gabinetto, il vice della struttura, quindi il 
Colonnello Garai e il Generali Ciotti , però loro me lo riferivano e dico "e 
che gli avete detto?", di riferirsi al CTS tramite il Ministero della Salute. 

DR ROMBOLA': in particolare? 

FIGLIUOLO: poi loro potevano adire direttamente al CTS. Ripeto, 10 

ricordo Campania e Lazio 

DR ROMBOLA': della Regione Liguria? 

FIGLIUOLO: no, non ho ... diciamo ... 

DR ROMBOLA': visto che poi alla fine è successo in Liguria 

FIGLIUOLO: no, il Presidente voleva, cercava in tutti i modi di aumentare 
il numero di vaccinati perché la sua idea era: dobbiamo cercare di limitare i 
contagi e la diffusione del virus 

DRROMBOLA': certo 

FIGLIUOLO: quindi in quel senso lì, ma non era ... non è che ogni giorno 
mi chiamasse per dirmi quello. Lui una volta mi fece presente "In altre 
nazioni lo fanno" dissi "Guarda lo so" ma fin lì ... non era ... anzi 

DR ROMBOLA': ok 

FIGLIUOLO: perché io le posso dire, nel Lazio, qualche giorno prima del 
verbale fecero un open day. Questo è un dato di fatto 
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DR ROMBO LA': ah lei dice prima ancora che ... 

FIGLIUOLO: si 

DRROMBOLA': ok 

FIGLIUOLO: quindi no, se le devo dire una Regione devo dire il Lazio. 

DRROMBOLA': si 

FIGLIUOLO: come le posso dire che il Veneto, credo non li abbia mai fatti 

DR PUPPO: si si lo sappiamo perché ce l'ha detto anche un'altra persona 

DRROMBOLA': lo sappiamo 

DR PUPPO: c'è una riunione poi, noi abbiamo sentito anche, acquisito le 
registrazioni, ascoltato, rivisto le riunioni. Un mese dopo questo fatto si 
diffonde la notizia della ... dell'evento che ha riguardato questa ragazza, non 
è ancora morta però se ne parla già. Al ché si tiene una riunione in presenza, 
molte persone erano lì, alla Protezione Civile, presente il Ministro, presente 
lei. 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: questa è la riunione del 9 di giugno 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: del Comitato, in questa riunione lei interviene e dice 
sostanzialmente, esprime una certa contrarietà rispetto al fatto che fossero 
state organizzate queste iniziative. Cioè lei dice, questi AstraDay se li sono 
inventati le Regioni con mia grande incazzatura. Questo era quello che 
abbiamo sentito da lei 

FIGLIUOLO: si perché 

DR PUPPO: sono nati nel Lazio e poi sono seguiti nelle altre 

FIGLIUOLO: si perché io mi innervosii su quello che accadde in Lazio ma 
non perché io avessi ... 

DR PUPPO: lei se ne è uscito con questa frase, come mai? Cioè dopo che la 
Struttura ... 
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FIGLIUOLO: No perché non era stata combinata questa cosa 

DR PUPPO: dopo che la Struttura, come dire, manda alle Regioni questo 
stralcio di verbale, come a dire "sappiate che lo potete fare" 

FIGLIUOLO: no io non avevo elementi 

DR PUPPO: è naturale che le Regioni lo facessero 

FIGLIUOLO: si si ma io ... no era legata, era legata ..... era legato al discorso 
che il Lazio e la Campania se lo fossero inventato prima ed ero arrabbiato 
perché su qualche giornale c'era quasi scritto come se fossi io l'autore degli 
open day. Cioè era quello il momento psicologico, ero un po' innervosito da 
questo fatto. Cioè quasi che c'era la caccia al Generale ... qualche 
giornale ... poi lì c'è stata una pressione mediatica enorme. Io ho sempre 
cercato di non dire mai una parola, però in quel momento su qualche 
giornale, uscì fuori, dice "organizzati dalla Struttura dal Generale 
Figliuolo". Io non ho organizzato niente, la spinta fu delle Regioni che 
tramite il Ministro singolarmente adirono al CTS, il quale dice nulla contro. 
Era quello il tema, non ... 

DR PUPPO: eh, ma le Regioni ... a noi invece risulta che le Regioni non 
avevano rivolto nessun quesito al CTS sugli open day. Cioè questo ... 

FIGLIUOLO: però non credo che il CTS, come ha fatto. Io non l'ho rivolto 

DR PUPPO: eh appunto 

FIGLIUOLO: perché ha tirato fuori questi open day?! 

DR PUPPO: questo rimane abbastanza oscuro, perché durante la riunione di 
maggio invece qualcuno comincia a introdurre il tema degli open day. Alla 
fine il coordinatore scrive questa ... 

FIGLIUOLO: non lo so, io non ho mai chiesto l'open day, poi non so 

DR PUPPO: .. .il verbale poi veicolato da parte vostra 

FIGLIUOLO: si, perché normalmente noi... dovevamo veicolare le 
diaposizioni. L'abbiamo sempre fatto e quindi l'abbiamo fatto pure in quel 
caso. O che arrivassero ripeto dal Dipartimento del Ministero della Salute, 
o dall' AIF A, dal CTS dell' AIF A, o dal CTS ... perché quelli, diciamo era la 
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linea guida che poi noi seguivamo per adeguare tutti i dispositivi e anche 
per la logistica poi degli altri vaccini. 

DR PUPPO: quello che ci ha colpito è il fatto che sia stato veicolato proprio 
questo pezzo di verbale e non il verbale nella sua interezza dove si parlava 
di rischi, analisi, rischi-benefici e che avrebbe potuto forse ... 

FGLIUOLO: ma quello però doveva farlo in Salute .... Cioè io ero un 
operativo 

DR PUPPO: forse le Regioni sarebbero state più accorte se avessero potuto 
leggerlo tutto. 

FIGLIUOLO: no ma attenzione, dottore, però alle Regioni gli arriva il 
verbale del CTS. Cioè non è che gli arriva il verbale CTS, secondo me alle 
Regioni è sempre arrivato il verbale. Cioè la mia circolare che un po' 
riassumeva, per dire, tra gli elementi è uscito questo. Non è che ... 

DR ROMBO LA': a noi risulta solo lo stralcio se non sbaglio 

DR PUPPO: ma anche che le Regioni ricevessero dei verbali dal CTS ... 

FIGLIUOLO: no, io ... 

DR ROMBOLA': no! Di default tutte le riunioni del CTS? 

FIGLIUOLO: no, io. Cioè però ... questo io onestamente ... 

DR PUPPO: lo chiederemo alle Regioni 

FIGLIUOLO: onestamente non lo so per sicuro, ma ritengo che alle Regioni 
arrivasse poi il verbale 

PG: nel caso specifico è arrivato lo stralcio 

DR ROMBOLA': eh si, solo 

PG: del verbale n. 17, solo quella parte indicata 

FIGLIUOLO: cioè solo quello lì che ho mandato io? 

PG: si, esatto 

DR ROMBOLA': lei ha mandato, cioè lei, voglio dire la Struttura 

PG: il verbale non è mai stato ricevuto dalle Regioni 
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DR ROMBO LA': nessuno del CTS ci ha detto che era 

(INCOMPRENSIBILE) 

PG: la prassi era ... 

DR ROMBOLA': qualcuno che si occupava della trasmissione dei verbali 

FIGLIUOLO: Cioè, mi scusi, in riferimento il CTS annesso in copia, cioè il 
mio capo di gabinetto l'ha mandato in copia il CTS. 

PG: si ma 

DR ROMBOLA': noi abbiamo già acquisito dalle Regioni eh 

FIGLIUOLO: annesso in copia significa che le Regioni hanno avuto tutta la 
copia. Cioè questa è andata a tutte le Regioni e loro se lo sono letto da solo 
questa parte qua. Io ho evidenziato questo, si evidenzia che tra le varie 
raccomandazioni ... Cioè qui c'è scritto annesso in copia, quindi vuol dire 
che il mio capo di gabinetto, questo qui l'ha mandato in copia 

DR ROMBO LA': si forse il verbale è intero, li ha sottolineato solo la parte 
però 

FIGLIUOLO: certo, perché a me interessava come parte organizzativa cioè 
"fatemi sapere di quanti vaccini avete bisogno che io vi devo 
approvvigionare" 

DR ROMBOLA': certo però quello che le dico io, certo però quello che le 
volevamo far capire, che non è che tutti i verbali di default vengono 

FIGLIUOLO: no no però questo fu mandato 

DR ROMBOLA': questo fu mandato 

FIGLIUOLO: quindi la Regione se lo poteva leggere e capiva quello che 
doveva fare perché lì hanno i tecnici 

DR ROMBOLA': certo però diciamo che è stato sottolineato e tutto, però 
quello che volevamo capire, visto che lei si esprime in una maniera 
veramente, nel corso della riunione del 9 giugno, come diceva il mio collega, 
lei l'ha proprio detto con ... ha usato la parola "incazzatura" no? Quindi 

FIGLIUOLO: ma era riferito al fatto che le Regioni ... 
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DR ROMBOLA': si però 

FIGLIUOLO: non seguivano le cose, ed erano volute partire prima su questo 
però poteva essere un altro tipo di argomento ecco ... 

DR ROMBOLA': ma lei rispetto a questa apertura 

FIGLIUOLO: io non avevo elementi per giudicare se i rischi e i benefici 
fossero, poi adesso in questo caso ovviamente credo che poi la Giustizia farà 
il suo corso e la parte medico-legale, io non ho idea, però da quello che 
vedevo normalmente, c'erano ..... su tutti i tipi di vaccini ci sono dei rischi 
alla fine, quindi ... 

DR ROMBOLA': chiaro. Ma lei rispetto a questa decisione è stato agnostico 
ha detto prima quindi non ha ... 

FIGLIUOLO: io non l'ho né spinta né caldeggiata, io questo l'ho mandato 
per un discorso di logistica. Perché dico, adesso, siccome sapevo della 
Campania, del Lazio, in parte anche la Liguria li voleva fare, dico questi poi 
dovranno comunicare sulla linea tecnica di cosa hanno bisogno in più per 
organizzarsi per gli open day. Perché altrimenti chiamano le persone e non 
hanno i vaccini 

DRROMBOLA': certo 

FIGLIUOLO: poi dopo facciamo brutta figura 

DR ROMBOLA': però sempre nella stessa riunione, dopo che lei appunto 
esprime diciamo questa sua... quando dice di questa grande incazzatura 
degli open day, aggiunge anche un'altra frase, cioè dice che il CTS diede 
l'apertura con questo verbale, però poi lei aggiunge "che io declinai con una 
lettera" dice "che io declinai". 

FIGLIUOLO: declinare, cioè non è che declinai, questo 

DR ROMBOLA': cioè intende questo? Perché dal tenore diciamo, da quello 
che abbiamo ascoltato noi sembrerebbe no? 

FIGLIUOLO: no 

DR ROMBOLA': un po' come ... 

FIGLIUOLO: no, declini. Declinare in italiano 
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DR PUPPO: come dire, mandare una sorta di 

DR ROMBOLA': sembrava, da quello che è l'ascolto e anche ... 

DR PUPPO: non solo la trasmissione ma anche qualcosa di più 

FIGLIUOLO: il mio discorso era solo legato al fatto che mi ero un po' 
innervosito dai giornali che scrivevano "il Generale Figliuolo tipo 
assassino", io non ho fatto niente, cioè ho solamente preso una lettera e 
mandata, dicendo c'è questa opportunità perché le stesse Regioni l'hanno 
chiesto e qualche Regione l'ha fatto addirittura prima. Ecco, questo era, era 
diciamo una dinamica di questo tipo ma senza entrare in considerazioni 
scientifiche di cui non avevo contezza, né titolo, tutto sommato. E poi per 
me dissi, il discorso sul vaccino al di là dei problemi su questo episodio, io 
l'avevo ritenuto un buon vaccino tant'è che mi ero fatto la vaccinazione. 
Tant'è che i miei figli, 30 anni, quando si faceva per i più giovani, si era 
vaccinato con quello uno, e l'altro con Johnson, quindi voglio dire, non è 
che sono quello che dice "fate come ... " 

DR ROMBOLA': no vabbè è chiaro 

FIGLIUOLO: l'ho fatto, io mi sono fidato della scienza e mi sono andato a 
fare il vaccino. 

DR PUPPO: no per quello anche noi, siamo stati vaccinati con AstraZeneca 

FIGLIUOLO: poi il terzo ha fatto Moderna perché non si poteva, sul terzo 
si doveva fare l'eterologa quando l'ho fatto io, almeno che uno non lo 
chiedesse espressamente 

DRPUPPO: eterologa? Si, io l'avevo fatta a fine giugno con ... si l'eterologa 
l'avevo fatta a fine giugno, quindi la seconda dose l'avevo fatta con .... 

FIGLIUOLO: perché a metà giugno 

DR PUPPO: sotto i 60 facevano Pfizer, sopra i 60 invece continuavano con 
AstraZeneca 

FIGLIUOLO: io ricordo che addirittura andai a fare l'ultimo giorno utile 
perché non avevo ancora compiuti i 60 anni, la seconda dose, proprio perché 
non volevo che qualcuno dicesse "Eccola là, ora si è andato a fa quell'altra 
perché ... " Poi alla fine la terza la feci più avanti. 
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PG: dagli atti della Struttura, c'è possibilità, siete in grado di risalire a 
quando avevano iniziato la campagna e la ... che ne so magari tramite una 
richiesta di ... 

FIGLIUOLO: di risalire? 

PG: di risalire ha quando hanno iniziato gli open day, quanti giorni prima 
avevano iniziato gli open day? 

FIGLIUOLO: ma io ricordo da fonte aperte ... ora 

PG: magari da una fornitura, che ne so da una richiesta di fornitura 

FIGLIUOLO: sicuramente a qualcosa possiamo risalire, ma anche da fonti 
aperte. Io ricordo che sicuramente due o tre giorni prima del verbale del 
CTS, il Lazio l'aveva fatto. 

PG: ah ok 

FIGLIUOLO: di questo sono sicuro perché chiamai ... 

PG: comunque prima, cioè prima della riunione del CTS del 12, cioè prima 
che il CTS decidesse .... 

FIGLIUOLO: si 

PG: cosa fare, ok. Quindi avevano anticipato proprio la decisione. 

DR PUPPO: ora che la Struttura non esiste più 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: la documentazione ... 

FIGLIUOLO: no, no c'è tutto, cioè noi abbiamo tutto. 

DR PUPPO: eh ma avete qualcosa in un server? 

FIGLIUOLO: si, abbiamo tutto tutto. 

DR PUPPO: per cui se avessimo bisogno di questi dati per esempio, queste 
inf ormazi ani ... 

FIGLIUOLO: se ci sono, ce li abbiamo anche perché c'è una Struttura che 
continua ... 

DR PUPPO: a chi dobbiamo rivolgerci? A chi dobbiamo rivolgerci? 
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FIGLIUOLO: adesso c'è il Generale Pedroni che è il continuatore della 
campagna a cui noi abbiamo lasciato tutto. Si chiama Struttura per la 
Continuazione 

PG: per la Continuazione della ... si. 

DR PUPPO: si perché potremmo avere bisogno di questo e quanto potrebbe 
servirci per il fatto che ... 

FIGLIUOLO: adesso io non so se abbiamo ... 

DR PUPPO: e soprattutto in vista di ... 

FIGLIUOLO: però io non so. Però io ricordo le locandine della regione 
Lazio 

PG: eh, purtroppo noi non ... invece una cosa, tra Struttura Commissariale e 
Direzione della Prevenzione Sanitaria ... 

FIGLIUOLO: si 

PG: c'è ... 

FIGLIUOLO: il professor Rezza 

PG: il professore Rezza. C'era una qualche sorta di coordinamento? 

FIGLIUOLO: assolutamente sì. C'era un mio ufficiale medico il Colonnello 
Algeri, Giuseppe Algeri, che di fatto aiutava anche a scrivere le normative 
tecniche perché è molto preparato, dà una mano al Professor Rezza. 

PG: ok, perché un altro aspetto che cercavamo di capire era, rispetto a questa 
decisione, il CTS, cioè il Ministero della Salute invece non ha fatto nessuna 
circolare, cioè si è astenuta dal.... Quindi capire se c'era una sorta d 
coordinamento 

FIGLIUOLO: sì a volte diciamo, lo scrivete voi, lo scnv1amo noi, lo 
scriviamo tutti e due, questo c'era. 

PG: questo sì ok. 

FIGLIUOLO: però in questo caso può darsi pure che il mio capo di 
gabinetto, lui pure si sentiva spesso con il professor Rezza, però io ... 

PG: quindi c'era una ... 
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FIGLIUOLO: io pure mi sentivo 

PG: vabbè 

FIGLIUOLO: però normalmente più con il Ministro 

PG: giustamente 

FIGLIUOLO: facevamo delle riunioni tecniche ogni tanto, dove c'erano il 
Capo della Prevenzione, il professor Locatelli, c'era il professor Magrini, 
Brusaferro 

PG: quindi comunque riunioni tra diciamo i coordinatori delle strutture, 
non ... 

FIGLIUOLO: si, più che altro per veder come stava andando la campagna 
vaccinale ... 

PG: ok 

FIGLIUOLO: che cosa ... 

PG: comunque anche per coordinare 

FIGLIUOLO: come aumentare .... Cioè per coordinarci fra di noi, però su 
questo, ripeto, io addirittura pensavo che le Regioni avessero chiesto al 
Ministro nella mia testa, ecco. Non ho evidenza 

DR PUPPO: sembrerebbe di no 

FIGLIUOLO: perché con il Ministro mi sentivo, mi disse "Guarda, quel 
discorso 50 e 59 non l'hanno affermato dicendo che comunque, essendo una 
raccomandazione comunque si può fare, e in più hanno messo gli open day 
a similitudine di quanto fanno negli altri Paesi" io dissi "Vabbè, ci 
organizziamo". 

DR PUPPO: perché l'unico che ha parlato, era stato il professor Abrignani, 
l'unico ad averci detto che le Regioni avevano proposto un quesito al CTS 
in generale su questo. E' stato l'unico a dirlo, ma gli altri no 

FIGLIUOLO: infatti io ... 

DR PUPPO: ma neanche il coordinatore ce l'ha detto 

FIGLIUOLO: ma allora 
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PG: cioè, non c'è traccia 

FIGLIUOLO: non poteva emergere, cioè il CTS aveva capacità autonoma 
no? Perché si autodetermina, loro vedevano che succedeva ... però io ricordo 
che e' era da alcune Regioni questa spinta. Ripeto, nessuno mai mi ha scritto, 
potrei cercarlo, non mi ricordo se qualcuno mi ha scritto gli open day però 
lo posso cercare. 

DR PUPPO: informalmente,qualcuno ha parlato del Lazio 

FIGLIUOLO: glielo cerco, posso inviarlo questo del Lazio? 

DRPUPPO: si 

FIGLIUOLO: ve lo posso inviare? 

DR PUPPO: certo ci mancherebbe, ha parlato del Lazio 

FIGLIUOLO: del Lazio perché non è che ci siamo inventati, poi tra noi ci 
sentivamo 

DR PUPPO: ma informalmente, mentre l'unico è il professor Abrignani a 
dire ... 

FIGLIUOLO: guardi, io 

DR PUPPO: che c'è stato qualcosa di ... 

FIGLIUOLO: dottore, io non ho visto nulla di formale al CTS però ricordo 
che loro chiedevano, perché chiedevano a me o ai miei, al Ministro 

DR PUPPO: le Regioni? 

FIGLIUOLO: eh sì, sicuramente chiedevano perché sennò io mica ... cioè 
voglio dire, dopo di che ho detto "Vabbè avranno chiesto al CTS" quando 
ho visto quella risposta. Ho mandato, ho detto "Mandiamo tutto il verbale", 
infatti mi ricordavo, qui c'è scritto" annesso in copia" quindi le Regioni ... 

DR PUPPO: la cosa che ci ha colpito 

FIGLIUOLO: tant'è che mi chiamò Zaia, siccome lui, avevamo un ottimo 
rapporto, aveva sempre seguito ... mi disse "Guarda Francesco, ti devo dire 
che in questo caso i miei tecnici hanno detto che vista la situazione forse è 
meglio non farli". Gli dissi "Guarda fai come credi, io mi sono permesso di 
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inviarlo ma dentro c'è tutto irrazionale, quindi fine". Cioè non ... dico non è 
una mia ... io a volte avevo i miei pallini ma il mio pallino era: i vulnerabili 
e gli anziani, le persone senzatetto e gli invisibili. Poi gli altri quando ... 
dopo. Cioè le persone fragili, quelle che potevano avere le più gravi 
conseguenze dal morbo. Per altro c'è scritto dappertutto. 

DR PUPPO: si quindi poi c'erano altre due o tre cose che avrei, avremmo 
chiesto, ma sembra che lei abbia già risposto ... abbia già risposto, nel senso 
che ... quella domanda su ... quella lì in cima alla pagina, possiamo toglierla 
perché .... No, no, no più avanti 

PG: quella - chi ha dato la disposizione di divulgare il verbale? 

DR PUPPO: eh sì, la disposizione di divulgare il verbale è stata data dalla 
Struttura e dalla persona del parere ... diceva il generale? 

FIGLIUOLO: no questa divulgazione l'ha firmata il mio capo di gabinetto, 
però se lui firma questo è perché l'ho autorizzato io eh non ... 10 sono 
abituato a prendere le mie responsabilità 

DR PUPPO: si si 

FIGLIUOLO: e firma d'ordine come capo di stato maggiore insomma 

DR PUPPO: si si 

FIGLIUOLO: è firma d'ordine ....... ma loro sanno bene come funziona 

DR PUPPO: si sì ma, infatti no a volte capita anche a noi quindi ... i nostri 
segretari d'ordine 

FIGLIUOLO: eh si però credo non se l'inventano insomma 

DR ROMBOLA': no 

(RISATE) 

DR PUPPO: perché dietro c'è la disposizione 

FIGLIUOLO: però io non me lo ricordavo ma lui diligentemente ha annesso 
in copia tutto. 

DR ROMBOLA': si sì. Lui ha trasmesso il verbale ... 
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FIGLIUOLO: ha trasmesso il verbale e ha rimarcato questo, però lui sapeva 
che la mia ultima era sempre dire "attenzione perché la brevità sono i fragili" 

DR ROMBO LA': comunque continuo a sottolineare, perché lei continua ... 
ha detto che non aveva un parere né favorevole né contrario 

FIGLIUOLO: no, non nasceva da una mia ....... mentalmente 

DR ROMBOLA': cioè quel tono che viene usato nel corso della riunione, 
quel termine "declinare" a me sembrava più un ... 

FIGLIUOLO: no, no, no 

DR ROMBOLA': cioè lei dice "con mia grande incazzatura declinai ... " 

FIGLIUOLO: no declinata, nel senso l'ho fatta mia e ... 

PG: declinata nel senso elaborata 

FIGLIUOLO: sì declinata, ma non era negata no assolutamente 

DRROMBOLA': ok 

FIGLIUOLO: cioè, io dico 

DR ROMBOLA': sarà stata una mia percezione 

FIGLIUOLO no no io guardi le posso garantire, le dico se ... 

DR ROMBO LA': perché in effetti qui non c'è nessun termine che possa far 
pensare a ... 

FIGLIUOLO: no infatti dico, se gli scienziati hanno detto che va bene 

DR ROMBOLA': esatto 

FIGLIUOLO: cioè, egoisticamente dico va anche bene, facciamo più 
vaccinazioni tra virgolette. Però io dico, non nasceva ... non era farina del 
mio sacco 

DR ROMBOLA': ma visto che la discussione in quel momento era: sta 
morendo una ragazza a causa della vaccinazione nel corso di questi open 
day, perché poi il clue di quella riunione in questo momento si parlava di 
questo fatto qua, lei interviene dicendo "Eh ma le Regioni si sono inventati 
questi open day con grande incazzatura" tra l'altro poi continua dicendo "E' 
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nata dal Lazio c'è stata l'emulazione delle altre Regioni, il CTS diede 
l'apertura che io declinai con una lettera" ma lo dice con un termine come 
per dire ... 

FIGLIUOLO: no no 

DR ROMBOLA': con la quale 10 1n qualche modo m1 distaccavo da 
questo ... 

FIGLIUOLO: no no allora, no assolutamente 10 poi non avevo la 
competenza tecnica per ... 

DR ROMBOLA': sembrava, poi lei mi dice 

FIGLIUOLO: per dissociarmi 

DR ROMBOLA': ecco ok 

FIGLIUOLO: io ripeto, la mia incazzatura nasceva dal fatto che loro si erano 
portati avanti all'inizio. Dico, poi il senno di poi che nessuno ha detto 
quello, quello che poi mi ha fatto arrabbiare è che sui giornali esce fuori 
"Figliuolo è lui che ha fatto gli open day". Dico, io non c'entravo niente 
perché è nata da una loro volontà 

DR ROMBOLA': quindi l'incazzatura è con la Stampa più che ... 

FIGLIUOLO: si si 

DRROMBOLA': ah 

FIGLIUOLO: io oggettivamente non avevo la ... ripeto ha fatto mio figlio 
3 O anni, se l'è fatto 

DR ROMBOLA': no no ok 

FIGLIUOLO: c'è se avessi saputo, quell'altro è andata all'open day di 
Johnson con la ragazza, con la moglie attuale .. un ragazzo di 32 anni 

DR ROMBOLA': quindi lei dice 

DR PUPPO: si si, l'ha detto anche in quella riunione 

FIGLIUOLO: si perché a volte vedere uno in uniforme, fa il Commissario, 
sembra quasi vedere uno che vuole fare vaccini ... no guardate che io sono 
padre di famiglia, sono una persona che ha sempre tenuto di buon senso. 
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Perché parlai con mi pare la professoressa Caporali che è della parte etica, 
dissi "Guardi che per me è importantissimo questo" cioè io faccio le cose 
che mi dice la scienza, perché me le dite voi. Ma non che io volessi togliermi 
le responsabilità, ma ... 

DR ROMBOLA': si non aveva la competenza giusta 

FIGLIUOLO: non avevo la competenza dico, e cerco sempre di informarmi. 
Io studio, leggo, però con tutti i limiti di un Generale che non fa lo 
scienziato. Quindi, però ... 

DR ROMBOLA': sì anche ... 

FIGLIUOLO: quello. Poi umanamente mi è dispiaciuto tantissimo quando 
ho saputo sta cosa qua, è stata terribile. 

DR PUPPO: fortunatamente i casi sono ... 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: sono pochissimi, però ... 

FIGLIUOLO: però ... 

DR PUPPO: il nostro lavoro è anche quello di cercare di. .. 

FIGLIUOLO: ma ci mancherebbe, ci mancherebbe altro 

DR PUPPO: e quindi ... ecco perché siamo qua. Mi pare che qualcuno ci 
avesse parlato di una dottoressa Moscatello? Moscatelli? Forse non era della 
Struttura 

DR ROMBOLA': Laura Moscatello, no no 

DR PUPPO: era forse del Dipartimento 

FIGLIUOLO: non la conosco 

DR PUPPO: della Protezione Civile .... si vabbè, vabbè non c'entra 

DRROMBOLA': si 

DR PUPPO: era forse stato il ... 

DR ROMBOLA': era stato Fiorentino 

DR PUPPO: il dottor Fiorentino 
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DR ROMBO LA': che ci spiegava come venivano divulgati i ... 

FIGLIUOLO: i verbali? 

DR ROMBOLA': si i verbali del CTS 

DR PUPPO: però mi pare di capire che il CTS li mandasse direttamente 
anche a voi questi verbali 

FIGLIUOLO: si perché per noi c'erano notizie ... 

DR PUPPO: e voi li divulgavate? 

FIGLIUOLO: e noi li divulgavamo ... allora noi, a meno che non l'avesse 
già fatto una dottoressa, se non l'avesse già divulgato Rezza oppure dicevo, 
questa cosa qui è più di logistico, più .... Oppure dici, oramai fai tu, una 
lettera generale la facciamo noi o viceversa. 

DR PUPPO: si si. Quindi di volta in volta, dipendeva insomma da ... 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: dall'intesa con il Ministero 

FIGLIUOLO: cioè a volte le Regioni mi dicevano "L'ho letto dal CTS" 
perché magari c'aveva l'amico che aveva dato. . . allora poi io chiamo lì e 
dico "Datemi sto affare qua che ci mettiamo subito apposto". 

DR ROMBOLA': comunque dal colloquio che ha avuto con il Ministro, 
qualche giorno dopo la redazione di questo verbale, le è sembrato che il 
Ministro quindi fosse a conoscenza di questa ... 

FIGLIUOLO: si cioè lui aveva appreso anche lui questo non ... 

DRROMBOLA': anche ... 

FIGLIUOLO: non è che avesse né commentato né niente. Dice "Guarda a 
similitudine delle altre nazioni anche a noi ci hanno autorizzato a fare 
questo". Io dissi "Non c'è problema, abbiamo i vaccini tecnicamente lo 
facciamo" 

DRROMBOLA': ok 

FIGLIUOLO: ma fu così, diciamo uno scambio tecnico, senza valutazioni 
di sorte 
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DR PUPPO: capito. Vogliamo rileggere quello che è stato digitato? Poi 
vediamo se ci sono altre domande? 

DR ROMBOLA': si 

DR PUPPO: allora, sulla professione lo abbiamo detto. Poi, la prima 
domanda: le mostriamo il verbale 1 7 della riunione, nella parte in cui. ... 
Quello stralcio, le chiediamo quando ha preso visione, quando ha preso 
visione di questo verbale. 

La risposta: in merito al verbale che mi avete mostrato, sì allora mettiamo 
una virgola dopo mostrato, quanto ho scritto l'ho appreso in via del tutto 
informale qualche giorno dopo dal Ministro Speranza, all'epoca, ancor 
prima che uscisse il parere del CTS del 12 Maggio, sapevo che alcune 
Regioni avevano già iniziato a fare i vaccinati on day. Ovviamente è un 
riassunto quello che scrive il Luogotenente, poi c'è la registrazione per cui 
trascriveremo la registrazione. 

FIGIUOLO: adesso per essere precisi ricordo che il Lazio l'ha fatto da 18, 
la Campania aveva iniziato da 30 perché poi De Luca ha sempre le sue, 
dice ... poi a breve lo faremo anche a quegli altri. Ricordo che fece una 
dichiarazione, siccome lo monitoravo spesso perché ... 

DR ROMBOLA': ah di età dice? 

DR PUPPO: ah come età? 

FIGLIUOLO: si 

DR ROMBOLA': ah ok 

FIGLIUOLO: però fece il suo open day, senza chiedere niente a nessuno. 
Però lui era ... così come si inventò che doveva vaccinare le isole, e poi però 
gli mancavano i vaccini per gli altri 

PG: doveva vaccinare? 

FIGLIUOLO: le isole 

PG: ah le ... 

FIGLIUOLO: quando noi poi facemmo un piano per tutte le isole minori 
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DR PUPPO: mi ricordo che il Lazio aveva iniziato a fare gli open day a 
partire dalla ... dai diciottenni 

PG: dai. .. 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: dai diciottenni. 

PG: vuole una bottiglia d'acqua? 

FIGLIUOLO: se posso, prendo un bicchiere? 

PG: si si si. Dottoressa, vuole una bottiglia d'acqua? 

DR ROMBOLA': no no io ce l'ho grazie, grazie mille 

DR PUPPO: dai diciottenni, c'è qualcosa lì che ... 

DR ROMBOLA': non vedo io da qua eh ... 

DR PUPPO: io vedo, vedo bene 

DR ROMBOLA': ok 

FIGLIUOLO: credo ne avesse fatto uno prima della ratifica di questa 
sentenza del CTS 

PG: la Campania trentenni? 

FIGLIUOLO: mi sembra che l'avesse fatto dai trentenni, adesso io ... così 

DR PUPPO: mi pare di ricordare 

FIGLIUOLO: eh mi pare di ricordare, potrei ... 

DR PUPPO: si si, non lo diciamo come se fosse una cosa detta con certezza. 
Mi pare di ricordare che il Lazio avesse iniziato 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: a fare gli open day a partire dai diciottenni mentre la Campania 
dai trentenni. 

FIGLIUOLO: e io ricordo che sicuramente prima del verbale del CTS 

DR ROMBOLA': il Lazio? 
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FIGLIUOLO: si perché questo. Allora, voi dovete sapere che lì le Regioni 
si guar ... io ho cercato sempre di andare in maniera ... proprio quella è stata 
la chiave anche di come un padre di famiglia, di portare tutti insieme verso 
l'obiettivo. E allora quando qualcuno, ma ce l'aveva un po' D'Amato, che 
tipo arrivava il vaccino, e lui doveva fare 

DRROMBOLA': chi è? 

FIGLIUOLO: è l'assessore della Sanità del Lazio. Cercava sempre, per far 
vedere che lui è più bravo di tutti, è chiaro poi ci sono questioni politiche 
dietro, tutto più o meno comprensibile. E lui si era portato avanti su questa 
cosa qui. Tant'è che io dissi, però insomma, fare questo senza, tra me e me, 
un'autorizzazione è un po' una forzatura però poi ... Ognuno poi risponde 
di quello che fa 

DR PUPPO: certo. Poi il verbale continua dicendo: io con una nota del 14 
maggio a firma del mio capo di gabinetto mi sono limitato a circolarizzare 

FIGLIUOLO: è del 17, chiedo scusa, perché qui c'è scritto 17 

DR PUPPO: è del 17? 

FIGLIUOLO: si 

PG: si 17 

FIGLIUOLO: è 17, c'è qui, è proprio ... 

PG: ah ok 

DR PUPPO: 17 maggio? 

FIGLIUOLO: 17, di fatti anche quando ... eccolo qua vedete 17 

DR PUPPO: con una nota del 17 maggio 21, a firma del mio capo di 
gabinetto mi sono limitato a circolarizzare quanto indicato nel verbale 
numero 17 

FIGLIUOLO: e se possiamo scrivere che era annesso per tutte le Regioni. 
Annesso in copia per tutte le Regioni e provincie autonome 

DR PUPPO: poi, la domanda successiva: al CTS è stato chiesto 
espressamente un parere sui vaccination day? Risposta: no, per quanto mi è 
a conoscenza non è stato chiesto nessun parere. 
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FIGLIUOLO: chiedo scusa dal? Da parte mia no 

DR PUPPO: no no no 

DRROMBOLA': no dalle ... 

DR PUPPO: al CTS è stato chiesto espressamente un parere sui vaccination 
day? La domanda che le abbiamo posto 

FIGLIUOLO: eh 

DR ROMBOLA': genericamente da tutti 

FIGLIUOLO: beh, io ho pensato che le Regioni l'avessero fatto eh. Questa 
è la mia risposta però. . . Visto che loro sono usciti così, io ho detto l'avrà 
chiesto qualcuno, o le Regioni o il Ministero. Cioè, quando ho visto ho detto 
"Probabilmente c'è stata una richiesta da parte di qualche Regione o del 
Ministero" come è fatto per altri tipi di ... 

PG: però ha scoperto che non c'era nessuna richiesta 

FIGLIUOLO: no io non ho scoperto niente. Io mi sono limitato a prendere 
questo e ... 

PG:ok 

FIGLIUOLO: cioè, quando ho visto quello ho detto, ho fatto una riflessione 
dico, però probabilmente le ... oppure avranno visto che l'aveva già fatto 
una Regione e sono andati in via libera gli altri. Hanno detto nullaosta 
perché .... 

DRPUPPO: si 

DR ROMBOLA': diciamo che non si è posto il problema più di tanto 

FIGLIUOLO: no, no 

DR ROMBOLA': dice, se hanno deciso vorrà dire che qualcuno gliel'avrà 
chiesto 

FIGLIUOLO: esatto, diciamo che l'arrabbiatura era nata quando avevo letto 
sulla stampa dice "Generale Figliuolo ha autorizzato" ma io ... 

DRROMBOLA': si 
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FIGLIUOLO: perché ho mandato questo? Vabbè, prossima volta ... 

DR PUPPO: ho pensato che le Regioni avessero fatto una specifica richiesta 
al CTS. 

FIGLIUOLO: si 

PG: possiamo aggiungere per certo da parte della Struttura non è stata fatta 
nessuna richiesta al CTS in tal senso 

FIGLIUOLO: no, no. Di questo ne sono certo 

PG: esatto 

FIGLIUOLO: e da parte mia invece con il Ministro si era parlato del 
discorso 50-59, per un discorso anche logistico però laddove io dissi 
"Scientificamente percorribile se non ci sono rischi" 

DR ROMBOLA': sì ma guarda questa ... dov'è? Lo dice qua 

FIGLIUOLO: perché io la nota che mandai ... 

DR ROMBOLA': ... apportato la modifica prevedendo l'ampliamento 
anche .... Scientificamente percorribile 

FIGLIUOLO: perché io dico "Attenzione, non vorrei che loro pensino che 
siccome io voglio aumentare 

DRROMBOLA': una nota 

FIGLIUOLO: il raggio di vaccinazione, voglio utilizzare i vacc1n1 
adenovirali, lo voglio fare in maniera indiscriminata. 

DR ROBMOLA': no no no, lei aveva dato su richiesta del CTS un numero 
di dosi che sarebbero ... 

FIGLIUOLO: poi quando hanno richiesto le dosi ho detto "Guardate, ad 
oggi noi dovremmo fare una platea teorica di una settantina di milioni, ce 
ne mancano tre quattro milioni se dovessi contare solo le dosi. Poi ovvio che 
se qualcuno si è ammalato o l'ha già fatta, o non lo vuole fare ... " Poi dopo 
fummo fortunati perché a fronte dello stop di AstraZeneca col Presidente, 
riuscimmo con la V on der Leyen ad avere dosi in più, anche perché c'erano 
Paesi dell'Unione Europea che ... in cui la campagna vaccinale stentava ad 
andare avanti, molti Paesi dell'Est perché in quei Paesi la Chiesa Ortodossa 
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si era espressa contro il vaccino, specie nelle aree rurali non le facevano. 
Perciò ci fu un ribilanciamento anche dei vaccini ... poi è storia e riuscimmo 
poi chiaramente a sopperire a questo stop di AstraZeneca 

DRPUPPO: si 

FIGLIUOLO: poi atteso che in Gran Bretagna si sono vaccinati 90% con 
AstraZeneca, a tutte le età eh 

DR PUPPO: certo. Allora, domanda: mentre ricopriva l'incarico di 
Commissario Straordinario all'emergenza Covid-19, erano giunte 
sollecitazioni alla sua persona ovvero alla Struttura Commissariale in ordine 
ai vaccination day con vaccini a vettore adenovirale? 

Risposta: le Regioni, sull'argomento, avevano avanzato richieste, in 
particolare il Lazio e la Campania. Personalmente non ho mai spinto 
sull'argomento, le richieste arriv_avano sempre telefonicamente o a voce 
anche ai miei collaboratori i quali mi informavano. In risposta veniva detto 
di rivolgersi al CTS. Se non ricordo male il Veneto non ha mai fatto open 
day. 

DR ROMBOLA': mentre il Lazio l'ha fatto ancor prima del. .. 

FIGLIUOLO: del verbale 

DR ROMBOLA': del verbale 

FIGLIUOLO: vabbè dell'emanazione ufficiale della ... poi non so se 
avesse .... Io adesso non lo ricordo, però penso che lui l'abbia fatto prima 
che si fosse riunito il CTS 

DR ROMBOLA': era una forse una delle cose che dovevamo anche ... 

FIGLIUOLO: eh si (INCOMPRENSIBILE) anche dei verbali dalla Regione 
Lazio eh .. loro hanno sulle ASL le circolari o le determine dell'assessorato 
alla sanità 

DR ROMBO LA': no no ma ... 

DR PUPPO: per esempio su questo tema a noi .... 

DR ROMBOLA': in Liguria non c'è niente 
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DR PUPPO: da noi non c'è niente, per cui pare che una volta che sia arrivato 
questo, questo documento, questa nota, abbiano iniziato ma nessuno ... 

DR ROMBOLA': non si sa .... 

FIGLIUOLO: eh beh però nel Lazio 

DR PUPPO: nessuno abbia scritto .... 

DR ROMBOLA': si ma la cosa .. . 

DRPUPPO: nessuna, nessuna .... Qui c'è un'agenzia regionale che coordina 
le ASL, no? 

FIGLIUOLO: si si infatti 

DR PUPPO: quest'agenzia dice che non ha scritto nulla in merito 

DR ROMBOLA': nulla, ma non c'è neanche un acquisto di vaccini, voglio 
dire per l'organizzazione 

FIGLIUOLO: beh, lì però noi andavamo molto spediti potrebbero averlo 
fatto .... Noi avevamo una Struttura che rispondeva a mail anche telefoniche, 
questa è stata ... io ho voluto questo 

DR ROMBOLA': sì ma nel momento in cui una Regione riceve questo 
verbale 

FIGLIUOLO: si 

DR ROMBOLA': dovrà organizzarlo? 

FIGLIUOLO: ma penso di si 

DR ROMBO LA': per una vaccination day, ci sarà qualcosa di scritto di 
formale ... 

FIGLIUOLO: io ritengo di sì, però se non c'è non so 

DR ROMBOLA': in Liguria no! 

FIGLIUOLO: però penso che in Lazio ci dovrebbe essere, perché ricordo 
che fecero i volantini, io vidi un volantino che me lo ... dissi "Ma com'è che 
questi fanno sta roba qua?!" 

DR ROMBOLA': no forse il volantino in Liguria non c'era 
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DR PUPPO: lo mettevano nelle cassette postali dei ... ? 

FIGLIUOLO: fecero tipo pubblicità 

DR ROMBOLA': un'istigazione alla vaccinazione 

PG: mi sembra un'intervista di Toti che aveva detto che sarebbero partiti i 
vaccination day a breve, però ora non ... è passato troppo tempo 

DR PUPPO: una dichiarazione alla Stampa 

PG: si qualcosa del genere 

DR ROMBOLA': forse una conferenza stampa 

DR PUPPO: ma lui parlava tutti i giorni perché mi ricordo .... O tutti o 
quasi ... diciamo vabbè non era come quando c'era il lockdown, però più o 
meno. Per cui aveva modo di far conoscere il suo pensiero. Allora, per quale 
ragione nella riunione del Comitato Tecnico del 9/6 lei dice che gli 
AstraDay se li sono inventati le Regioni, eccetera eccetera. La risposta: la 
frase era legata al discorso che Lazio e Campania avevano dato inizio agli 
open day qualche giorno prima della decisione. 

FIGLIUOLO: si 

DR ROMBOLA': dov'è? 

DR PUPPO: qua. Ma forse soltanto il Lazio 

FIGLIUOLO: ma so che anche la Campania aveva fatto qualcosa, ripeto, 
non per i diciotto ma sicuramente dai trenta in su, però l'aveva chiamato 
open day quindi .... 

DR PUPPO: ero arrabbiato perché alcune testate giornalistiche avevano 
scritto alcuni articoli 

FIGLIUOLO; si associando 

DR PUPPO: quasi a infondere nell'opinione pubblica che l'artefice degli 
open day fossi io 

FIGLIUOLO: perfetto, l'ha sintetizzato perfettamente 

DR PUPPO: l'invio del verbale è riferito alla questione logistica per 
approvvigionare le Regioni dei vaccini necessari a soddisfare le richieste per 
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gli eventuali open day. Poi quella domanda la possiamo togliere perché 
tanto ... parzialmente ha già risposto, quello sulla declinazione della ... 

DR ROMBO LA': vabbè però io la risposta la metterei, con il termine 
declinare intendevo semplicemente dire che ... 

FIGLIUOLO: inviare cioè ... 

DR ROMBOLA': inviare senza alcun riferimento negativo 

FIGLIUOLO: no, cioè io gliel'ho umanizzata tra virgolette dicendo "Guarda 
che se .... Però le cose che ho visto è questa dal punto di vista di 
organizzazione però fermo restando che tu devi sempre per primo agli 
anziani". 

PG: con il termine "declinare" intendevo? 

FIGLIUOLO: proprio in italiano, declinare 

DR ROMBOLA': non so 

FIGLIUOLO: illustrare cioè ... 

PG: illustrare, argomentare 

DR ROMBOLA': intendevo semplicemente illustrare le conclusioni 
raggiunte dal CTS 

PG: illustrare ed evidenziare le conclusioni per quanto... nella parte di 
interesse all'organizzazione 

FIGLIUOLO: per quanto di interesse ai fini organizzativi 

PG: si 

FIGLIUOLO: cioè, quello che avevo visto era quasi un retro pensiero 
della ... di alcuni organi stabili tipo "Il Generale Figliuolo, volendo far fuori 
stock di adenovirali si inventa gli open day" Non mi sono inventato proprio 
niente, io questa cosa l'ho ricevuta e l'ho mandata. E nemmeno ho chiesto 
io al CTS sta roba qua. 

DR ROMBOLA': con il termine declinare intendo ... 

FIGLIUOLO: ma io ripeto, non perché avessi preclusioni, non ... 
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DR ROMBOLA': senza alcun ... riferimento negativo 

PG: mi chiedevano centomila dosi davo centomila dosi se ce l'avevo 

FIGLIUOLO: esatto, io su 50 e 59 dissi "Stiamo attenti perché se il rischio­
beneficio dà la parte del beneficio, invogliamoli a fare l' adenovirale anche 
su 50-59 perché potremmo un domani essere corti di dosi e non vorremmo 
che qualcuno non si fa la vaccinazione, muore perché prende il Covid e 
avevamo il vaccino che si poteva fare. 

DR ROMBOLA': si si 

FIGLIUOLO: però se poi lo scienziato mi dice "Guarda che in questo 
momento della curva" 

DR ROMBO LA': ci sono rischi 

FIGLIUOLO: "è più rischioso l'avvento avverso", io mi fermo. Cioè ripeto 
non ... cioè il mio scopo era cercare di fare il meglio per la salvaguardia dei 
cittadini, non per far vedere che ero bravo a vaccinare, non mi interessava 
questo, non era questo lo scopo. 

DR PUPPO: andiamo avanti? 

DR ROMBOLA': si 

DR PUPPO: domanda: perché la Struttura Commissariale ha divulgato alle 
Regioni il verbale del 17 maggio? Il verbale è stato inviato alle Regioni, non 
era del 12? 

PG: no no 1 7, 1 7 

FIGLIUOLO: no allora il verbale del 12, noi l'abbiamo divulgato il 17 
perché il tempo che ci arrivava a noi e che l'abbiamo processato ecco. 

DR ROMBOLA': il verbale è sempre del 12 

FIGLIUOLO: il verbale è del 12 

DR PUPPO: nella domanda, scusi, dobbiamo correggere la domanda 

FIGLIUOLO: si si 

DR PUPPO: perché la Struttura Commissariale ha divulgato alle Regioni il 
verbale del 12? 
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FIGLIUOLO: si, noi l'abbiamo inviato in data 17 

DR PUPPO: il verbale è stato inviato alle Regioni allo scopo di organizzare 
eventualmente gli open day e richiedere alla Struttura il quantitativo di dosi 
necessarie a soddisfare tale iniziativa. 

FIGLIUOLO: ove necessario, se poi avevano gli stock non li chiedevano 
però comunque dovevano organizzarsi. 

DR PUPPO: poi altra domanda: la Struttura collaborava con il Dipartimento 
del Ministero retto dal dottor Rezza? 

La risposta: si 

FIGLIUOLO: si 

DR PUPPO: si, un mio collaboratore Colonnello 

FIGLIUOLO: medico, Colonnello medico Giuseppe Algieri 

DR PUPPO: Algieri come la città? 

FIGLIUOLO: come la città con la i però Algieri 

DRROMBOLA': ah 

DR PUPPO: era a stretto contatto 

DR ROMBOLA': l'avrà corretto 

DR PUPPO: se lo sarà inventato, a stretto contatto con il dottor Rezza. 
Possiamo togliere Direttore del Dipartimento, quello lo sappiamo, il suo 
compito era quello di partecipare alla stesura delle circolari o ordinanze che 
venivano poi emanate dal Ministero. 

FIGLIUOLO: si, della parte prevenzione. Dava una mano perché lui 
essendo un tecnico... loro sono veramente in carenza di personale e noi 
cercavamo 

PG: di dare una mano 

FIGLIUOLO: di darci una mano vicendevolmente 

DR PUPPO: poi domanda: era una prassi abituale il fatto di divulgare i 
verbali del CTS? 
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Risposta: non sempre venivano trasmessi alle Regioni i verbali completi del 
CTS, in quest'occasione ho ritenuto opportuno trasmetterlo per poter essere 
attentamente valutato dai tecnici delle Regioni e di conseguenza fare gli 
open day. E poi la ... 

FIGLIUOLO: no perché io ho letto nullaosta, quindi non è che dici si 
raccomanda ... nullaosta dico vabbè, se volete fateli, leggete quello che c'è 
scritto 

DR PUPPO: si si era ... come dire, potete fare e quindi non ci opponiamo a 
che voi ... 

FIGLIUOLO: dico, io come dosi ce le ho, se dovete farli fateli 

DR PUPPO: voi lo facciate. Poi, dopo aver ricevuto la convocazione per 
l'audizione di oggi ha contattato oppure è stato contatto da membri del 
Comitato? 

FIGLIUOLO: no mai, mai, proprio onestamente mai 

DR ROMBO LA': perché lei mi scusi, questo verbale ha detto l'ha avuto 
informalmente dal Ministro, poi invece 

FIGLIUOLO: no, non è che mi ha mandato il verbale .... 

DR ROMBOLA': no no, ne ha parlato informalmente dal Ministro. Poi 
invece come è stato trasmesso alla Struttura? 

FIGLIUOLO: non me lo ricordo, c'è arrivato dal CTS 

DR ROMBOLA': ecco ma con qualche lettera di accompagnamento o solo 
il verbale? 

FIGLIUOLO: credo di ... questo non me lo ricordo, di questo se ne occupava 
il mio capo di gabinetto 

DR ROBOLA': perché magari le hanno sottolineato anche qualche ... 
perché, come dire, visto ce è un verbale corposo dove ci sono vari riferimenti 
tecnico scientifici, no? Per far capire qual era poi le conclusioni raggiunte ... 

FIGLIUOLO: beh normalmente io avevo il Colonnello Algieri e il Generale 
Battistini che ... 

DRROMBOLA': eh 
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FIGLIUOLO: era il mio Consulente Sanitario, il Comandante della Sanità 
dell'Esercito 

DR ROMBOLA': quindi noi per sapere come, se diciamo è stato 
accompagnato da una lettera dal CTS a chi dobbiamo rivolgerci? 

FIGLIUOLO: io ... al mio capo di gabinetto perché poi lui faceva tutta la 
parte regolatoria insomma 

DR ROMBOLA': ok, ok. Questo poi lo aggiungiamo nel verbale? Perché ... 

FIGLIUOLO: però poi non me lo ricordo 

PG: si si. Stavo vedendo perché mi sa che c'è già qualcosa di trasmissione 

DR PUPPO: c'è già qualcosa 

DR ROMBOLA': ah ce l'abbiamo? Ah ok 

FIGLIUOLO: sennò normalmente ci mettevano nel ciclo degli indirizzi dei 
verbali CTS, oppure, se qualcuno diceva, c'è qualcosa che ti interessa 

PG: no, no l'Avvocato Fiorentino 

(INCOMPRENSIBILE) 

FIGLIUOLO: credo ci siamo anche noi lì 

PG: si si 

FIGLIUOLO: perché c'è Dipartimento della Protezione Civile, il 
Ministero ... 

PG: (LEGGE VELOCEMENTE ) 

FIGLIUOLO: ecco perfetto, vede, quindi arrivavano ... 

DR ROMBOLA': scusi no, no no 

PG: dalla Presidenza del Consiglio 

FIGLIUOLO: la Presidenza 

PG: era l'Avvocato Fiorentino che inviava 

DR ROMBOLA': ah ecco. Si trasmette in allegato la copia del verbale ... 

FIGLIUOLO: perché ... 
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DR ROMBO LA': quindi diciamo senza nessuna ... 

FIGLIUOLO: no, perché il CTS nasce già dalla prima fase insieme al 
Dipartimento della Protezione Civile, poi Curcio dice "Strano che l'abbiano 
messo qui, intanto c'era e lì c'è" e dopodiché quindi avevano un'altra 
segreteria con Chigi, Presidente del Consiglio, Dipartimento 
(INCOMPRENSIBILE) ci inviavano ... 

DR ROMBOLA': si si a me interessava sapere se c'era stata qualche 
indicazione specifica 

FIGLIUOLO: no no no dice "Si viene allegato" poi ognuno se lo andava a 
leggere e cercava d capire 

DRROMBOLA': va bene, ok 

FIGLIUOLO: quello che è, però cioè, mediamente poi io mi sentivo anche 
con ... ogni cosa che non capivo ... 

DR ROMBOLA': chiamava 

FIGLIUOLO: il mio uomo andava lì da Rezza, da qualcuno e poi ci diceva. 
Io a volte chiedevo al Ministro dicevo "Senti, ho letto questo, ma che 
dobbiamo fare?" Adesso ti dico, chiamo ... e poi mi faceva chiamare dai suoi 
tecnici perché non è che tutte e due siamo due scienziati. Cerchiamo di 
capire, poi dopo ... Però io nella Struttura ripeto, avevo delle figure mediche 
di riferimento scientifiche, però ripeto, poi comunque faceva fede la ... 
diciamo l'interpretazione che faceva il Ministero della Salute. Quindi noi 
interlocuzioni con Rezza, prof esso re Rezza il quale certamente ci dava la 
guida. Non so, a volte, su certi target per il booster, tipo loro hanno scritto 
subito la circolare dicendo "l 'AIF A ha approvato" dopodiché io mi 
agganciavo a quello e magari scrivevo: è stata approvata ... il Dipartimento 
Prevenzione ha detto che ... sappiate che i vaccini ci sono, partiamo subito. 
Ecco era questo un po' il film che giocavamo. Per cui può capitare anche 
che certe cose sono state dette due volte, una volta dal Dipartimento 
Prevenzione e una volta dalla Struttura. L'importante è che diciamo la stessa 
cosa ovviamente. 

DR PUPPO: si si. No, no rispetto invece a questa vicenda il Ministero non 
si è espresso mai, se non per, con una circolare ... 
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DRROMBOLA': no dopo 

DR PUPPO: dopo 

FIGLIUOLO: eh vabbè dopo 

DR PUPPO: per negare ... 

DR ROMBOLA': il problema è che non si riesce a capire da chi sia arrivato 
questo quesito 

FIGLIUOLO: vabbè ma la vittoria ha tanti padri eh, quando succede 
qualcosa .... 

DR PUPPO: si appunto, per cui non si riesce veramente a capire come mai 
sia insorta questa sollecitazione a trattare questo tema che formalmente 
nessuno aveva mai sollevato. 

FIGLIUOLO: ma io ... se il professor Abrignani ha detto così credo ... 

DR ROMBOLA': eh però non aveva ... 

DR PUPPO: non aveva conforto di un documento, non ce l'aveva, nessuno 

FIGLIUOLO: io posso verificare se c'è qualche richiesta anche via mail, 
questo glielo posso verificare, perché, a conforto della Giustizia, se lo trovo 
10 ... 

DRROMBOLA': si 

FIGLIUOLO: copia foto statica, mettiamo un timbro per copia conforme ... 

DR PUPPO: questo si 

FIGLIUOLO: assolutamente si 

PG: perché il problema che abbiamo sostanzialmente a fronte della richiesta 
veicolata tramite il. .. 

FIGLIUOLO: mi date un foglio di carta che me lo segno, ma piccolino eh 

PG: a fronte della richiesta veicolata dal Ministro della Salute, in relazione 
a un'ipotetica estensione di una platea vaccinale ai 50-59, che è documentata 
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FIGLIUOLO: si, ma lì ne parlammo io e Speranza eh, siamo noi due perché 
ci facemmo un conto sui vaccini e su quello che facevano le altre nazioni, 
dici vediamo se ci autorizzano anche a noi perché ... 

PG: esatto 

FIGLIUOLO: quella raccomandazione sui 60 stava facendo sì che la gente 
sotto i 60 diceva "no io voglio aspettare l 'RNA" dal momento che di RNA 
ne abbiamo pochi, questi ce li abbiamo, uno muore non vaccinato e dopo 
c'era il vaccino, 

PG: a fronte di quella richiesta, chiaramente veicolata, dalla quale ci ha 
spiegato l'origine, di fatto c'è una discussione del CTS che declina, ma in 
questo caso declina nel senso cassa, quella richiesta, ma ha invece 
un'apertura anomala e non riusciamo a capire come sia arrivata questa 
apertura anomala. Anche da questo punto di vista ci serviva il conforto della, 
della ... 

FIGLIUOLO: io posso inviare a lei poi se trovo 

PG: si si si magari le lascio la mia mail. .. si si si assolutamente. Quindi la 
difficoltà è questa, cioè a fronte di una richiesta specifica, che effettivamente 
è articolata e documentata sia nei verbali sia nella documentazione, manca 
come 

FIGLIUOLO: si sia arrivato a questa decisione 

PG: non ... 

FIGLIUOLO: si perché loro normalmente andavano in autonomia, perché 
magari vedevano curve epidemiologiche oppure perché su richiesta. Cioè, 
facevano due tipi di attività. Però ripeto, i giorni prima io mi ricordo, il Lazio 
l'ha fatta e c'era una, tra virgolette, pressione da parte di alcune Regioni, 
non tutte. Ma perché volevano limitare la circolazione del virus e cercare 
di vaccinare subito quante più persone possibile. Perché era quello lo scopo. 

DR PUPPO: abbiamo ... si abbiamo aggiunto queste cose no? 

PG: ho aggiunto: mi riservo comunque di verificare se erano state fatte mail 
sull'argomento 

FIGLIUOLO: esatto 
38 



PG: in caso positivo vi produrrò copia conforme 

FIGLIUOLO: assolutamente. O magari richieste da, da ... che ne so, tipo 
Direzione Generale della Sanità di ... che aveva processato qualche mio 
collaboratore dicendo "Non siamo competenti in questo, fate richiesta a ... " 
E magari ... 

DR ROMBO LA': ma certamente se la sua Struttura avesse ricevuto delle 
richieste lei non avrebbe fatto altro che rigirarle per iscritto al CTS 

FIGLIUOLO: si, si mettendo per informazione il Ministro della Salute 

DR ROMBOLA': quindi voglio dire, se il CTS non le riporta per iscritto 
vuol dire che non le ha ricevute 

FIGLIUOLO: no, no 

DRROMBOLA': ah 

DR PUPPO: per le richieste così particolari lei veniva informato? 

FIGLIUOLO: mediamente sì, cioè insomma, se la richiesta arrivava 
dall'Assessore o dal Presidente sicuramente , perché il livello di ingaggio 
era quello, poi ripeto, se qualche mio collaboratore quindi o lui o il vice 
abbiano avuto la mail dicendo "Guardate che noi non siamo competenti" ci 
può stare che poi ha le risposte. Quindi questo voglio controllare 

DR PUPPO: va bene 

DRROMBOLA': ok 

DR PUPPO: altre cose? 

PG: no, mi pare che abbiamo chiarito 

DR PUPPO: a che punto siamo? Allora possiamo ... possiamo interrompere 
la registrazione alle 16 :20 
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